

N°12/2020 du 27/11/20

Afrique de l'Est et Océan Indien (AEOI)



Les publications des Services Economiques d'AEOI - Service Economique Régional de Nairobi



COVID-19

- **Zone AEOI – Un nombre de cas toujours en hausse, malgré un léger infléchissement.** Après + 9 % la semaine passée, la croissance du nombre de nouveaux cas hebdomadaires dans la zone AEOI ralentit à 5 % cette semaine (+ 13 831 cas contre + 13 233 la semaine passée), largement supérieur à la tendance mondiale qui ralentit cette semaine (+ 2 % contre + 6 % la semaine passée). La hausse du nombre de nouveaux cas hebdomadaires se poursuit en Ouganda (+ 1 878 contre + 1 723 et + 1 571), au Rwanda (+226 contre +181 et +76) et est particulièrement marquée au Soudan (+ 1 213 contre +471 et + 351 les 2 dernières semaines). Au Kenya, la situation semble se stabiliser après le pic de la semaine dernière (+ 7 131 contre + 7 504).
- **Afrique – Les pays se préparent à la campagne de vaccination de manière différenciée.** Alors que 47 pays africains ont reçu l'Outil d'évaluation de l'état de préparation à l'introduction du vaccin contre la Covid-19 (VIRAT) et que 40 d'entre eux auraient déjà mis à jour l'outil et fourni les données, l'OMS estime qu'un tiers du continent africain serait prêt pour la campagne de vaccination de masse contre la COVID-19 (initiative COVAX). La réussite d'une telle campagne, sans précédent, dépendra de la planification et de la préparation des pays. L'OMS évalue le coût du déploiement du vaccin sur le continent africain à l'intention des populations prioritaires à environ 5,7 MdsUSD, sans compter le matériel d'injection et la livraison des vaccins (15 à 20%). Au Rwanda, le gouvernement a doré et déjà annoncé la mobilisation de 15 MUSD pour acquérir les premiers lots de vaccins et vacciner 30% de sa population en commençant par les personnes les plus à risque (notamment les adultes de plus de 65 ans et les personnels de santé). A Madagascar, le gouvernement refuse quant à lui d'adhérer pour l'instant à l'initiative mondiale en attendant de voir l'efficacité du vaccin dans les premiers pays qui l'utiliseront et en misant sur les remèdes locaux.
- **Kenya – Les communautés rurales touchées par la crise COVID-19.** Dans un sondage réalisé auprès de 1 000 agriculteurs et 400 négociants agricoles au cours de l'été 2020, Kenya Markets Trust met en avant l'impact de la crise COVID-19 sur les communautés agricoles et rurales. Plus de 70% des répondants ont annoncé avoir mobilisés leurs économies pour faire face aux dépenses. Plus de 30% d'entre eux ont notamment vendus du bétail et des véhicules pour relancer leurs activités, dans un contexte où la diminution des revenus a conduit beaucoup d'entre eux à changer les habitudes alimentaires, à réduire le nombre ou la taille des repas. A l'occasion de la 2^{ème} saison culturale 2020, des difficultés financières pour acheter les intrants sont attendues, amplifiées par la hausse des prix. Dans son nouveau "Kenya Economic Update", publié le 25 novembre, la Banque Mondiale fait état d'une hausse la pauvreté d'environ 2 millions de personnes en 2020, alors que le Kenya avait fait des progrès considérables en la matière au cours des dernières années. La baisse de revenu des ménages et le quasi doublement du chômage seraient les principaux effets des mesures de restriction. Pour 2020, le pays s'attend néanmoins à maintenir une croissance positive juste en-deça de 1%.

Points notables d'actualité générale

- **Ethiopie – L'ONU annonce vouloir mobiliser 76 MUSD pour venir en aide à la population du Tigré.** Alors que l'armée fédérale se dirige désormais vers la capitale du Tigré, Mekelle (ville de 500 000 habitants), hébergeant les combattants du TPLF (Tigré People's Liberation Front), l'ONU a annoncé la mobilisation d'un plan humanitaire à destination des régions du Tigré, d'Afar et d'Amhara, victimes du conflit. Ce montant, prévu pour la période allant de novembre 2020 à janvier 2021, s'ajouterait aux 200 MUSD nécessaires pour venir en aide aux réfugiés éthiopiens au Soudan. D'après l'ONU, le nombre de réfugiés pourrait passer de 33 000 actuellement à 300 000, d'ici les prochains mois.
- **Tanzanie – Les priorités économiques du nouveau gouvernement Magufuli.** Le président tanzanien nouvellement réélu, John Magufuli, s'est adressé au parlement à Dodoma, le 13 novembre 2020. Dans son discours inaugural, le président a désigné la corruption et le chômage comme les plus grands défis de son deuxième mandat. Il a promis d'intensifier la lutte contre la corruption pour assurer l'intégrité du gouvernement et la garantie des investissements économiques. Il a déclaré que ses priorités étaient d'attirer les investissements étrangers et locaux en mettant l'accent sur le développement industriel, touristique, agricole dont l'élevage et la pêche. M. Magufuli a annoncé le placement du Centre d'investissement de la Tanzanie (TIC) sous l'autorité de la Présidence et non plus celle du bureau du Premier ministre pour rendre le secteur privé plus dynamique dans les années à venir.
- **Ouganda, RDC – Un projet de construction routière reliant l'Ouganda à plusieurs villes de RDC.** Le projet, annoncé le 18 octobre, porte sur la construction et la modernisation de 223 km reliant l'Ouganda à plusieurs villes de République démocratique du Congo (RDC). Il se répartit en 3 tronçons reliant deux villes de la frontière ougandaise (Kasindi, Bunagana) à plusieurs villes du Nord-Kivu en RDC (Beni, Butembo, Ruchuru-Goma). Il s'inscrit dans le cadre d'un accord bilatéral pour la mise en œuvre de projets d'infrastructures stratégiques, visant à stimuler les échanges commerciaux entre les deux pays (la RDC était en 2019 le 2^{ème} client de l'Ouganda, avec 580 MUSD d'importations). Le projet est estimé à 335 MUSD, dont 20 % serait assuré par le gouvernement ougandais. Cette annonce a cependant suscité des interrogations quant à l'opportunité pour le gouvernement ougandais d'engager des investissements en RDC alors que le réseau routier interne est en déclin. Les parlementaires ont demandé une révision à la baisse de cet investissement.

Actualités agricoles

- **Kenya – Etherisc s'associe à ACRE Africa pour développer une plateforme d'assurance agricole à destination des petits exploitants kenyans.** Avec l'appui financier de Chainlink Community, Etherisc (concepteur de plateformes d'assurance en ligne), et ACRE Africa (Agriculture and Climate Risk Enterprise Ltd.) développeront une plateforme d'assurance à destination de 250 000 petits exploitants agricoles pour les assurer contre les risques liés au changement climatique au Kenya. Fondée en 2014, l'entreprise ACRE Africa est un intermédiaire en assurance agricole qui fournit des solutions de gestion des risques agricoles et climatiques. ACRE Africa est basée au Kenya et opère également au Rwanda et en Tanzanie. ACRE Africa est soutenue depuis sa création par la Fondation Grameen Crédit Agricole, qui participe à son capital et à son développement.
- **Burundi – Le Fonds Vert pour le climat mobilise 10 MUSD pour la transformation des pratiques agricoles.** Couplés à un financement de 21,7 MUSD du FIDA, les financements du Fonds Vert pour le climat permettront de réduire l'érosion des sols en pente et les risques d'engorgement des systèmes d'irrigation et d'inondations en aval par une meilleure gestion des sols et de l'eau en amont dans les bassins versants d'Imbo et de Moso, à l'Ouest et au Sud-Est du pays. Le projet portera sur 16 000 ha et veillera à transformer les pratiques agricoles pour améliorer notamment le stockage de l'eau en amont. Au total, près de 600 000 personnes devraient bénéficier, directement ou indirectement du projet, de nombreuses investissements (infrastructures d'irrigation notamment) seront également préservés dans ce cadre.

- **Burundi – La BAD accorde 20 MUSD pour renforcer la sécurité alimentaire et nutritionnelle.** La Banque Africaine de Développement (BAD) a accordé le 25 novembre une subvention de 20 MUSD au Burundi pour la mise en œuvre du Projet d'appui au développement durable des chaînes de valeur de l'agriculture et de l'élevage au Burundi (PADCAE-B). Le projet qui se déroulera sur la période 2020-2025 se concentrera sur 3 régions du Nord du pays (Kirundo, Muyinga et Ngozi). Il prévoira notamment la réhabilitation de marais, l'aménagement de bassins versants et la mise en place de périmètres d'irrigation sur un total de 5 000 ha. La lutte contre la chenille processionnaire, l'appui à la restauration des sols, la construction d'une unité de production d'alimentation animale et d'une éclosérie aquacole de grande capacité font également partie du projet.
- **Soudan – Fortes tensions sur la distribution de pain à Khartoum.** Il y a 10 jours, l'Union des boulangeries à Khartoum a lancé un appel à la grève indéfinie auprès de ses 4 000 adhérents. Elle réclame une nouvelle tarification du pain et l'intervention de l'Etat afin de maintenir le prix de la farine subventionnée et réduire le coût des principaux intrants que sont la levure et le GPL. Les différentes mesures mises en place par les autorités en avril (doublement du prix du pain de 1 SDG à 2 SDG – soit 0,008 USD - et de son poids de 40 g à 80 g) ou plus récemment (baisse du poids de 80 à 60 g, proportion de son plus importante dans la composition de la farine) n'ont-elle pas permis à ce secteur de trouver son point d'équilibre. Ces tensions auxquelles s'ajoutent celles générées par la pénurie actuelle de carburants rendent encore plus difficile la vie des familles défavorisées de la capitale, déjà touchées par une forte perte de leur pouvoir d'achat dû à l'hyperinflation (230 % en glissement annuel en octobre) et la dépréciation continue du SDG.
- **Soudan – Le Fonds Vert pour le climat mobilise 10 MUSD pour restaurer le potentiel de puits de carbone de la « ceinture de gomme arabique » en étendant la Grande Muraille Verte d'Afrique.** Un financement de 10 MUSD a été accordé par le Fonds Vert pour le climat pour la mise en œuvre du projet "Gum for Adaptation and Mitigation in Sudan (GAMS)", porté par la FAO et la FNC (Forest National Corporation). Ce projet renforcera la capacité des groupes de petits producteurs à produire de la gomme de haute qualité. Il permettra d'établir des relations avec les services financiers formels et facilitera les accords contractuels avec les exportateurs de gomme. Ces actions devraient établir un cycle vertueux de réduction des risques facilitant l'adaptation au changement climatique en ce qui concerne les moyens de subsistance de plus d'un million de bénéficiaires directs ou indirects tout en permettant la séquestration de plus de 9 MtCO₂eq sur 20 ans. Ce projet répliquera le projet pilote de l'AFD et de la FNC dans le Nord-Kordofan et sera complémentaire géographiquement au projet qui sera mis en œuvre à plus grande échelle par l'AFD sur financements de l'UE dans plus régions soudanaises.
- **Madagascar – Inauguration de la plus grande minoterie de l'océan Indien à Tamatave.** Les Minoteries de l'Océan Indien (LMOI), plus grande usine de transformation de farine de blé de la région, ont été inaugurées à Tamatave le 18 novembre, en présence du Président de la République. Ce projet a été développé à partir de 2017 par plusieurs entrepreneurs. L'investissement est évalué à 20 M€ et est composé majoritairement d'équipements de l'entreprise suisse Bühler. Produisant actuellement 500 tonnes par jour pour une capacité de stockage de près de 33 000 tonnes, l'usine projette d'augmenter sa capacité journalière à 1 200 tonnes en 2021.
- **Maurice – La production agricole, forestière et halieutique est restée stable au 1^{er} semestre 2020.** Dans son dernier Bulletin statistique mensuel, la Banque de Maurice constate une stabilisation de la production agricole, forestière et pêche durant les six premiers mois de 2020 malgré la crise sanitaire. Celle-ci baisse très légèrement de 0,5% en glissement annuel, contribuant à 3% de la valeur ajoutée totale. Entre 2018 et 2019, la production annuelle du secteur avait augmenté de 8% grâce notamment aux bonnes performances du secteur de la pêche et de la production sucrière.
- **Seychelles – Le gouvernement mobilisera 10 MUSD pour développer les pêcheries artisanales.** Dans le cadre de la visite des installations du port de Providence, le Ministère de la pêche a annoncé la mobilisation de 10 MUSD pour le développement des pêcheries artisanales, avec le soutien de l'Agence de Coopération Internationale japonaise (JICA). Le projet s'articulera autour de deux phases : (i) l'extension du quai de 216 m, la mise en place de 10 bouées d'amarrage, d'un entrepôt de débarquement et d'une usine de fabrication de glace; (ii) le soutien à l'augmentation des taux de capture des pêcheurs artisanaux et semi-industriels.

Commerce (échanges commerciaux, entraves, opportunités)

- **Afrique – Publication des statistiques sur le commerce extérieur du continent africain.** Selon le dernier rapport de l'Union Africaine (UA) sur le commerce extérieur de l'Afrique, le continent compte pour seulement 2,7 % (1 031 Mds USD) du commerce mondial (38 100 Mds USD). Entre 2013 et 2019, le ratio des exportations de biens/importations de biens a chuté passant de 98,5 % en 2013 à 83,1 % en 2019. Si le renforcement du commerce intra-africain demeure une priorité pour l'UA, sa part reste très faible et représente en moyenne 13 % des importations et 20 % des exportations totales sur la période. Les échanges avec le reste du monde représentent, quant à eux, 75 % du total des échanges (495 Mds USD de biens importés pour 372 Mds USD d'exportations). Avec 16 % des exportations et 19 % des importations en 2019, la Chine reste de loin le principal partenaire commercial de l'Afrique.
- **Kenya – La production sucrière atteint son plus haut niveau depuis 4 ans.** Selon les données du Bureau national des statistiques (KNBS), ce sont 460 000 tonnes de sucre qui auraient été produites sur les 9 premiers mois de l'année, soit une augmentation de 37% par rapport à la même période en 2019. La production atteint ainsi son plus haut niveau depuis 2016. La disponibilité de la canne à sucre a permis aux usines d'exploiter pleinement leurs capacités de broyage. La production de canne est en effet passée de 3,4 millions de tiges en 2019 à 5,2 millions en 2020, en raison notamment des pluies importantes dans l'Ouest du pays.
- **Kenya – Kenya Breweries augmente son approvisionnement en orge et sorgho.** Après une période de réduction d'activité, compte tenu de la fermeture des bars et des restaurants, l'entreprise Kenya Breweries Ltd (KBL), filiale du brasseur East African Breweries (EABL), a annoncé qu'elle porterait à 40 000 tonnes, le volume de céréales (sorgho et orge) acheté auprès des producteurs locaux, soit près du double des achats enregistrés sur l'exercice fiscal précédent. La compagnie, dont l'une des bières les plus vendues est la Senator Keg et est fabriquée à base de sorgho, travaille avec 47 000 producteurs contractuels dans le pays.
- **Rwanda – Niveau record pour les exportations de textiles et de vêtements en 2020.** En 2020, les exportations de textiles et de vêtements atteignent doré et déjà un niveau record et représentent désormais plus de 35 MUSD, soit plus de 5 fois le niveau des exportations observées 2 ans plus tôt. Malgré la perte de son accès en franchise de droits au marché américain en 2018, le Rwanda a su se tourner vers de nouveaux marchés comme la RDC, la Belgique, l'Allemagne et Hong-Kong. Le développement du secteur au Rwanda est notamment soutenu par des investissements chinois comme les entreprises Pink Mango C&D ou Jiangyin BaoRui Textile, cette dernière s'étant associée en 2019 à l'entreprise locale Apparel Manufacturing Group (AMG).

Zone de compétence du Conseiller aux Affaires Agricoles pour l'Afrique de l'Est et l'Océan Indien :
Kenya, Ethiopie, Tanzanie, Ouganda, Rwanda, Burundi, Soudan, Madagascar, Maurice



Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Nairobi
à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Kenya



Auteur : Vincent ABT, Conseiller aux Affaires Agricoles pour l'Afrique de l'Est et l'Océan Indien, avec les contributions des Ambassades d'Afrique de l'Est et de l'Océan Indien (Services économiques et Services de Coopération et d'Action culturelle)

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional du Nairobi (adresser les demandes à vincent.abt@dgtresor.gouv.fr)

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : vincent.abt@dgtresor.gouv.fr

Merci d'indiquer votre nom, prénom, activité/entreprise, fonction, coordonnées téléphoniques et mail.


**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**
*Liberté
Égalité
Fraternité*


**MINISTÈRE
DE L'AGRICULTURE
ET DE L'ALIMENTATION**
*Liberté
Égalité
Fraternité*